

EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120
Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Jaime Vicens.

¡A LUCHAR!

Sí, jóvenes proletarios, nosotros que somos los hombres y la fuerza que en lo porvenir ha de implantar el régimen de igualdad social, luchar nos pertenece para derribar el presente, engendrador de irritantes injusticias y privilegios.

¿Y como lograr esa transformación? Pues, luchando en el campo económico y en el político, constituyéndonos en partido de clase, ayudando á nuestros compañeros los socialistas, que son los únicos que militan en las filas del partido que defienden á los explotados, y luchan sin descanso para el mejoramiento de los desheredados de la fortuna.

Nosotros, pues, que somos los que, por el tiempo, tendremos que sustituir á los actuales propagandistas de las doctrinas redentoras y humanitarias, nuestro puesto, juventud explotada, está al lado de ellos; mas para lograr tan honroso puesto, nuestro deber es fundar en Palma una agrupación que lleve por título «Juventud Socialista» que sea la trinchera de defensa en donde todos los luchadores tengan cabida para pelear en contra de todos los partidos burgueses, desde el más radical al más reaccionario, y ayudar á nuestros compañeros en todas las batallas así políticas como económicas que entablen en contra del capital, y si en alguna de ellas son víctimas de la hiena capitalista, nosotros con los bríos de la juventud y la fuerza de la razón les ayudaremos porque su causa es la nuestra.

¡Adelante, pues, jóvenes proletarios! ¡A luchar para la emanci-

pación de la humanidad, y que pronto sea un hecho la constitución de la Juventud Socialista en Palma!

JULIAN CARDELL

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra situación y á poner término á la explotación patronal.

Notas sueltas

Los burgueses andaluces han querido también echar su cuarto á espaldas en eso de sentirse generosos con motivo de recientes festejos, y, después de gastarse un dineral en luminarias y perchalinas, los de Sevilla han tenido un «rasgo», acordando desprenderse de unas cuantas pesetas más y destinarlas á la compra de dos casitas para donarlas á otros tantos proletarios.

Pero no se crean que lo han hecho sin su cuenta y razón; nada de eso. En sus miras, según parece, entra el propósito de inculcar entre los obreros la idea de procurar vivir sin comer para quedarse ellos con el santo y la limosna.

Porque han de saber ustedes que para tener opción á figurar entre los «agraciados» que se disputen el premio, es condición indispensable que los que soliciten tal «honra», sostengan con el producto de su trabajo en fábrica ó taller, á seis personas de su familia.

Que viene á ser algo así como haber resuelto el problema de poder alimentarse haciéndose cruces en la barriga.

Que es lo que desea de nosotros la burguesía.

Estaba reservado al régimen capitalista, (el único en la historia de la Humanidad en el cual se ha logrado, gracias á los adelantos de la Ciencia, que la producción exceda á las necesidades del consumo), la «gloria» de tener como meritorio el inhumano hecho de que los

individuos se acorten la ración de alimentos, hasta el inconcebible extremo que supone la condición transcrita.

Porque eso de que un hombre haya de mantener con su jornal, (que tirando largo en nuestro país podrá llegar á tres pesetas mal contadas), á seis criaturas de carne y hueso es exigirle que las haga morir de hambre.

Cosa que por lo visto consideran digno de galardón nuestros rumbosos burgueses.

¡Lástima que no sean ellos los que sufran las consecuencias.

Porque de fijo variaban de criterio.

* * *

Mister Norman, diputado inglés, nos cuenta que Rusia dispone para la guerra de la fabulosa suma de unos mil quinientos millones de rublos, constándole así á dicho mister con motivo de una visita que tuvo ocasión de hacer al edificio en que se guarda ese inmenso tesoro.

Bueno: pues toda esa riqueza que se va á destruir en la guerra con el Japón, ha sido acumulada á costa del hambre, miseria y sufrimientos sin cuento del proletariado moscovita.

A pesar de lo cual, aun hay innumerables gentes que, preciándose de honradas, defienden el régimen capitalista, generador de esa monstruosa iniquidad y combaten con sañuda rabia al Socialismo que tiene por objetivo la desaparición de tan injusto estado social.

Con lo cual demuestran esos sujetos que poseen una honradez de andar por casa.

Muy semejante á la hipocresía.

* * *

La carciendería asturiana está de enhorabuena por haberse salido con la suya de lograr que nuestro correligionario Vigil fuera condenado.

Pero se equivocan de medio á medio si creé que por haber inutilizado temporalmente á un valiente defensor de la causa socialista, ésta va á sufrir rudo descalabro en el Noroeste de España.

Porque el Socialismo tiene la virtualidad de hacer que por cada uno que cae en la lucha, haya diez que se apresuran á suplir su falta, que por algo en nuestro

Partido abundan los que, de la abnegación, hacen ineludible deber.

Por cuanto aquí se trabaja con la convicción de que sólo sinsabores aguardan a los que en el presente estado de la lucha de clases, se deciden a ponerse al lado del débil.

Y, por lo mismo, las injusticias no nos cojen de sorpresa.

Porque son secuela del régimen.

Ha visitado esta redacción el número 2 de *El Gorro Frigio* semanario republicano de esta capital.

Deseámosle larga vida y ningún tropiezo, aunque éstos son en extremo fáciles en los «dichosos» tiempos que atravesamos, apesar de que los periódicos de la comunión mauritana, que van requetebien en el machito, afirman con la mayor frescura que aquí, en España, no hay reacción ni cosa que se le parezca.

Porque no hay que olvidar que eso son voces de estómagos agradecidos.

Y, por lo tanto, tienen mucho de adulación.

De público se dice, sin que nosotros podamos salir garantes de ello por no haberlo comprobado de «visu propio», porque no pisamos los garitos, que los apéndices orejunos del maese Jorge palmesano van tirándose de tal modo, que si Dios ó el diablo no lo remedian, pronto las orejas del asno semental de más bemoles, van a resultar ridículas por lo pequeñas, comparadas con el grandor que alcanzarán las del tío consabido.

Por nuestra parte llamamos la atención de quienes están obligados a comprobar lo que haya de cierto en lo que pregona la «vox populi», para que, de resultar verdad, sienten las costuras a esos puntos.

Porque de consuno lo demanda la ley, la tranquilidad de muchas familias y el deber de las autoridades.

Y no decimos más por hoy.

Trabajadores: Vuestro mejoramiento y vuestra emancipación no será obra del odio a los que os explotan ni de la exasperación que el malestar os produzca: la alcanzareis tan sólo con vuestra unión, con vuestra disciplina, con vuestro conocimiento de lo que sois y de lo que podeis ser y mostrándoos constantes en la defensa de los intereses de vuestra clase.

La Sociedad de Instrucción Laica «El Porvenir», de Cheste (Valencia), invita por nuestro conducto a todas las del mismo carácter que existan en Palma de Mallorca para que remitan a nombre del profesor D. Eduardo Guillar las señas de sus domicilios.

Hemos establecido el cambio con *El Porvenir*, de Cheste (Valencia), que dirige D. Eduardo Guillar, maestro láico y colaborador de EL OBRERO BALEAR.

LA PROTECTORA

Una conferencia

A punto de entrar en máquina este número no nos ha sido posible publicar siquiera un pequeño extracto de la extensa é importantísima conferencia dada por el señor Polo en el teatro de dicha Sociedad, sobre el tema «La reforma arancelaria es proyecto.»

Nos limitaremos solamente a felicitar a dicho señor por los acertados y profundos conocimientos que demostró poseer en la materia que trató, cuya argumentación vino a robustecer una vez más las teorías del Socialismo Científico por nuestro Partido defendidas.

Agradecemos al señor Presidente de La Protectora la invitación que nos remitió.

EN LLUCHMAYOR

El 1.º de Mayo

Por segunda vez celebróse en este pueblo la fiesta Universal del trabajo; pero este año resultó mucho más lucida que el año pasado. El entusiasmo que reinaba entre los trabajadores lluchmayoreses y la satisfacción y alegría que en sus semblantes reflejaba el día 1.º de Mayo demuestra de una manera clara que la trascendental significación de dicha fiesta va penetrando en sus cerebros.

Hé aquí como la solemnizaron:

El portal de la casa donde está domiciliada la Sociedad de constructores de calzado «La Recompensa del Trabajo» estaba elegantemente adornado y sobre el mismo había un cartel fijado en el que se leía lo siguiente:

¡Viva el 1.º de Mayo!

¡Viva la unión de todos los trabajadores!

A las nueve y media de la mañana se verificó una gran manifestación pública en la que acompañaba la banda de música que dirige el distinguido maestro don Damián Font y la bandera de la indicada Sociedad de zapateros al frente, ésta al ser sacada del local social fué saludada con repetida y estruendosas salvas de aplausos por la muchedumbre trabajadora que estaba aglomerada en la Plaza Mayor esperando que principiara la manifestación para agregarse a ella; hasta un cura que pasaba en el momento de salir la bandera vióse obligado a quitarse el sombrero y saludarla. La manifes-

tación recorrió las principales calles de la población y el número de manifestantes no bajaría de 1.000.

El mitin

Por la tarde a las tres y media tuvo efecto un mitin en el espacioso local de «Can Juanito», al cual asistió igual número de trabajadores que el de la mañana a la manifestación.

Lo presidió el compañero Antonio García, quien después de explicar en breves palabras el objeto del acto y para que mejor se cersiorase el público del mismo concedió la palabra al compañero Juan Salvá, para que diere lectura a la hoja-manifiesto que por tal motivo se había hecho, Salvá cumplió su cometido de una manera tan admirable que el público más bien que oír la lectura de la hoja parecía que saboreaba la justicia de su contenido.

Habló después el compañero Sebastián Salvá, quien fustigó duramente el régimen burgués, condenó la explotación del hombre por el hombre, demostró el equivoco en que andan muchos obreros al fiarse de las palabras y promesas falsas que les hacen los explotadores y abogó por la unión de todos los explotados para acabar con la tiranía capitalista y establecer el régimen de la paz y el trabajo.

A Salvá siguió el compañero Miguel Tomás; este compañero no había perorado nunca en público y, en honor a la verdad, por ser la primera vez, hizo un discurso tan elocuente y tan nutrido de cosas buenas que el pueblo lluchmayorense se quedó admirado.

En último lugar habló nuestro correligionario Bisbal, el cual después de saludar a todos en nombre de la Agrupación Socialista y de todos los obreros organizados de Palma, empezó su discurso ensalzando la fiesta del 1.º de Mayo y demostrando las bondades de las doctrinas socialistas en las cuales, dijo, están consagrados los derechos humanos; mas para implantarse el reinado de estos derechos es indispensable poseer una fuerza que sea capaz a contrarrestar todas las dificultades que a su paso se interponen; esta fuerza—terminó diciendo—está en manos de los explotados, de los que sufren a diario las consecuencias del presente régimen basado en la iniquidad económica y en el desorden social, sólo falta que se instruya y que se lancen en el campo de la lucha de clases, lo mismo en el terreno económico que en el político.

Al terminar sus discursos todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Una vez terminado el mitin se efectuó otra manifestación que al igual de la mañana iba la bandera de la Sociedad de zapateros, la banda de música y recorrió el mismo itinerario.

La fiesta terminó con una serenata por la noche en el local social y en medio del mayor orden y alegría.

El 1.º de Mayo en Pollensa

La sociedad obrera «El Centro» constituida en su mayoría por obreros agrícolas, ha celebrado por primera vez el día 1.º de Mayo, cumpliendo así la consigna dada por el Congreso Socialista internacional verificado en París el 1889.

El acto dió principio con un café, celebrando después un meeting presidido por el compañero Rotger presidente de la Sociedad, el que después de dar á conocer el objeto de la reunión, cedió la palabra al compañero Oliver quien demostró la ruindad del proceder de la Compañía de vapores «Isla Marítima», durante el período de la huelga con los obreros del muelle de Palma; después dió á conocer la necesidad que tiene el proletario de asociarse para poder recabar mejoras de sus explotadores.

El compañero Tomas puso de relieve la acerba censura de que son objeto los obreros asociados por la parte fraíluna, los que á pesar de todo aún se streven á pedirles limosna para los santos que no comen y para la celebración de fiestas cuyo objetivo es el de embrutecer á la masa productora. Al terminar su discurso aconsejó la instrucción basada en la utilidad y la frecuente asistencia á las reuniones de la sociedad, para que se vaya desgarrando la venda que cubre nuestros ojos. Durante su peroración, fué interrumpido varias veces por los vivas que se dieron á la Sociedad.

El compañero Pons, dijo que la Sociedad se había constituido por la necesidad que sentían los obreros de mejorar su pésimo estado; creando al efecto un fondo de resistencia que les había de servir como arma esgrimida en contra de sus adversarios los explotadores; de consiguiente los fondos de resistencia no se invertían supérfluamente como divulgaban algunos de mala fé y otros por ignorancia. Los fondos dijo, son auxiliar poderoso para contrarrestar la sed de explotación de nuestros tiranos que nos comen la carne, los huesos y nos chupan la sangre.

Habló después el compañero Colom el que demostró á la reunión que, el mayor enemigo de los trabajadores era la ignorancia, de la que se aprovechan nuestros enemigos para dividirnos y sembrar la discordia entre los que unidos hemos de dar al traste con esa clase de parásitos. Estimuló á los obreros para que se dediquen al estudio y adquieran la instrucción que la clase burguesa les ha usurpado. Al efecto los obreros han de prestar todas sus fuerzas á la Sociedad porque ella es la que nos ha de suministrar las mejoras en el trabajo y la instrucción que hoy no tenemos.

Resumió el compañero Rotger haciendo resaltar el grado de miseria en que hoy vegeta el oprimido y la táctica que debe de poner en práctica para emanci-

parse de la tutela burguesa. Terminó excitando á los obreros á la Asociación para conseguir el bienestar que se persigue.

No podemos de menos de hacer pública nuestra satisfacción por los trabajos que nuestros compañeros de Pollensa están realizando aunque neófitos en la Asociación. Han demostrado ser aprovechados desde que la Comisión de propaganda de la Federación pasó á aquel pueblo á propagar la doctrina de la causa del trabajo; reciban pues nuestra felicitación tan constantes compañeros.

Querer colonizar el uso de lo superfluo, so pretexto de que es una necesidad adquirida, mientras hay quien carece de lo necesario, he ahí la moral burguesa en todo su vigor.

Para mí es que, el criterio es uno: no admito dualidades á este respecto. — VERITAS.

LA INTERNACIONAL

REVISTA SOCIALISTA

Redacción y Administración: Venezuela 1635-Buenos Aires

Sus propósitos son:

Explicar los principios fundamentales del Socialismo á fin de inculcar á la masa proletaria la noción exacta y precisa de la misión que le cumple en el actual momento histórico.

Dar preferencia sobre todas las demás cuestiones que directa ó indirectamente interesan á la clase trabajadora, á la propagación de la verdad del Socialismo según la cual la sociedad evoluciona hacia el colectivismo para determinar de este modo un alto grado de conciencia en la clase obrera y ponerla en condiciones de obrar en un sentido favorable á la evolución social.

Discutir con criterio socialista los problemas de la vida política y económica de la República Argentina así como también los problemas que la acción socialista internacional imponga.

Informar sobre la marcha del socialismo en todos los países y estudiar siempre bajo el punto de vista socialista los hechos más salientes de la vida artística y científica de las naciones.

Abrir amplias discusiones sobre cualquiera de los puntos manifestados en estos propósitos permitiendo la colaboración á todos los que quieran manifestar sus ideas.

Sus fines son:

Todas sus utilidades serán empleadas en mejorar la revista, editar folletos de propaganda que serán distribuidos gratis (é instalar una biblioteca y sala de lectura con el cange que tenga.

Dicha revista saldrá por ahora mensualmente de 16 páginas y sus precios son: Número suelto 0,20, tres meses 0,50,

seis meses 1 peso y un año 2 pesos tanto para la Capital como para el interior de la República Argentina.

Cada vez que un pueblo ó que un individuo desecha una preocupación, es un paso que dá en el camino del progreso.

Un concejal socialista más

Nuestro correligionario Ceferino Cubillas, perteneciente á la Agrupación Socialista de Santander, fué elegido concejal en las últimas elecciones municipales por el pueblo de Noja, provincia de Santander.

Anulada el acta por la Comisión provincial, gracias á los trabajos de los burgueses, apeló Cubillas del fallo. Reconocido su derecho á ser concejal, ha tomado posesión del cargo.

Para que no hubiera dudas respecto á su conducta en el Municipio, la Agrupación Socialista de Santander solicitó de él una declaración pública, y Cubillas, conduciéndose como soldado fiel del Partido, la ha hecho, manifestando que va al Concejo de Noja á defender el programa socialista.

Con sumo gusto hacemos constar el recto proceder de dicho correligionario.

Oleografía de Pablo Iglesias

La Agrupación Socialista de Alicante ha hecho una notable oleografía de Pablo Iglesias á gran tamaño y tirada á doce colores.

En la Administración de este periódico se halla de venta dicha oleografía al precio de una peseta.

Agrupación Socialista

DE PALMA

El Comité de la misma se reúne todos los lunes á las 20, para tratar los asuntos del Partido, en el local social, Sindicato, 120.

Lo que hacemos presente á los afiliados para lo que les pueda convenir.

EL COMITÉ

Por exceso de original hemos tenido que retirar algunos trabajos que se nos ha remitido.

Don Andrés Riutord

FABRICANTE CORDELERO

Aunque considerados los obreros manuales como entes ridículos y por tanto sin educación, vémonos precisados en ciertos casos á demostrar que, á pesar de no haber recibido las nociones de urbanidad tan indispensables para el hombre, no carecemos en totalidad de ella; así es que en esta ocasión nos duele tener que divulgar actos que están reñidos con la buena moral, pero el deber de solidaridad nos obliga á ello.

El patrono de quien nos ocupamos en este escrito ha procedido con tan poca delicadeza, no esta vez, sino que frecuentemente procede sin ella, lo que da por resultado que un escándalo se suceda á otro. Adorador acérrimo del Dios Baco, no pasa día que en su fábrica se celebren escenas que, hasta indignen al hombre más tolerante y pacífico. El estado de embriaguez que muchas veces se presenta ante los obreros es tal, que le da por llenarlos de improperios y calificarlos de lo más malo.

A cuatro infelices mujeres, obreras suyas las deja que, ni con tenacillas podrían cogerlas; y las pobres sufren con resignación, porque reflexionan que su patrono está enteramente ébrio. Su familia sufre lo indecible, habiéndose dado casos muy sensibles. Un sobrino que tiene en la fábrica y que lleva la contaduría, no hay que extrañar si algunas veces ha tenido que dejar la tarea y marcharse.

Peró lo peor de todo es que las barbaridades que comete al hallarse embriagado, no procura remediarlas como parece muy natural una vez pasado el *chubasco*; pues si como otras veces ha despedido á varios de sus obreros, estos ya no vuelven á la fábrica porque no los admite; de modo que da por bien hechos los actos que en su embriaguez realiza.

Esta semana última, en ocasión de hallarse *mojado* mandó hacer un trabajo al obrero Matias Mut, impropio para sus aptitudes y como le contestara que no podía hacer lo que le mandaba, le despidió de su fábrica maltratándole de palabra.

Estos actos á más de injustos son bochornosos y porque sus obreros están cansados de sufrir los efectos que con su patrono produce la embriaguez, es por lo que damos á la publicidad la conducta de este señor fabricante.

Que sepa Palma entera quien es don Andrés Riutord y que por consiguiente no se extrañen si los obreros cansados un día de sufrir á semejante patrono ó lo que sea, le hagan sentir todo el peso del á que se ha hecho acreedor con su tachable conducta.

Y aun se atreve á molestar á sus obreros porque se hallan afiliados á la sociedad de su gremio.

En la sociedad de sus obreros ni se fomenta el vicio ni se les predica la *doctrina de Baco*. Muy al contrario, al mismo tiempo que se instruyen se perfeccionan.

Por lo tanto, cuando el señor Riutord se haya curado de la *enfermedad* que padece y se haya elevado más de lo que hoy se halla, puede que entonces sus obreros observen sus consejos; pero hoy desgraciadamente para él, tiene que tomarlo de sus obreros y procurar los sábados no tener que valerse de otra persona para pagarlos por el estado lastimado en que se halla y que resulta en desdoro de su personalidad.

Trabajadores: El Partido Socialista Obrero se opone á los procedimientos anarquistas, que consisten en promover movimientos contrarios á los intereses de los obreros. No hagais caso alguno á los que os predicán, como medio para alcanzar vuestra emancipación, que lleveis á cabo huelgas generales y saqueos. Sólo bien organizados en sociedades de resistencia y escalando Municipios, Diputaciones y Parlamentos, conseguiréis aniquilar á la burguesía y modificar ó destruir el actual régimen.

La Vileta

UN PATER DESAHOGADO

Ateniéndose en el cumplimiento de su deber vienen los obreros organizados propagando la unión entre los desposeídos, como medio más inmediato para mejorar su pésima situación. A la par que trabajan en este sentido, procuráanse también la instrucción, apelando á reuniones y conferencias en las que vienen adquiriendo conocimientos que desconocían por completo.

Enterado el señor vicario de la táctica puesta en práctica por los que siempre había considerado sus mansos.... indignóse en grado tal, que se decidió por no perdonar lo que él consideraba como ofensa, y al efecto puso á la ofensiva.

Un día de estos en ocasión que se celebraba un oficio de difuntos, subió á la tribuna y después de haber demostrado á su modo la protección que recibían todos los que tenían fe en Cristo, dijo que todos esos de las sociedades de resistencia y los socialistas no salían de su estado miserable porque iban predicando la mentira y no tenían la resignación que los demás. Los unos y los otros carecerán de la protección del cielo porque no atienden á sus pastores.

Conque ya lo sabéis obreros explotados; no tenéis que imponeros sacrificios, no hay necesidad que os asocies para los fines de la vida humana; el reverendo pater de la Vileta dispone de la milagrosa protección, de la cual participareis siempre que os mostreis sumisos y man-

osos y sufrais con resignación las privaciones de tan azarosa vida; mientras unos, los menos, viven á expensas de vuestro trabajo.

¡¡Lo que son las cosas!!

Los obreros están á merced de ignorantes agitadores. Es indispensable poner la Ciencia á su alcance é instruirlos: así comprenderán cuál es el verdadero interés y sabrán dirigirse.—F. LA SALLE.

Marratxi

La Sociedad de constructores de calzado «La Igualdad» consta de 45 sócios y el gremio lo componen 46; solamente hay un individuo llamado Pedro Pocovi Mas que hasta la fecha no ha ingresado.

La Sociedad de obreros agrícolas «La Siega» consta de 121 sócios y es de esperar que no tardará mucho tiempo en hallarse afiliados todos los del gremio.

Comunicación importante

PARA LOS OBREROS

Se ha presentado en esta Redacción un compañero nuestro hijo del trabajo, manifestándonos que creyendo hacer un bien á la Humanidad y sin ningún lucro ofrecía á las familias obreras que tienen niños y jóvenes de ambos sexos, que se orinan en la cama un medicamento para curar instantáneamente la frecuente enfermedad de incontinencia urinaria, la cual padecen muchísimos niños cuyo medicamento no está preparado con sustancias nocivas ni se aplica en dosis que se haya de tomar interiormente sino al contrario que es una simple preparación que cura radicalmente la citada incontinencia urinaria con una frotación externa la cual ha dado brillantes resultados á todos los que la han practicado.

Pueden dirigirse á esta Redacción los que necesiten de este importante auxilio.

AVISO

Recomendamos nuevamente á todas las Agrupaciones del Partido y á cuantos nos envían correspondencia, la dirijan á la calle del Sindicato, 120, principal.